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令和３年第 14 回 (定例会 )  

厚真町教育委員会会議録  

 

１  開会  

令和３年 11 月 26 日 (金 )14 時 30 分  

 

２  開会  

令和３年 11 月 26 日 (金 )16 時 20  

 

３  出席委員の氏名  

遠藤  秀明  池川  徹  長門  茂明  金光  えり  日西  大介  

  

４  委員及び傍聴人以外の会議出席者氏名  

生涯学習課長  加藤  克彦  

生涯学習参事  宮下  桂  

 

５  会議録署名委員の指名  

（  金光  えり  ）   

（  日西  大介  ）  

   

６  教育長報告  

(1）行事参加等の動向                （資料１） 

(2) 令和２年度決算審査特別委員会（ 11 月 10 日）   （資料２） 

【質疑応答なし】  

 

７  所管報告  

学校教育グループ  

(1) 厚真高校活性化促進事業視察／ 11 月 11～ 13 日／新潟県立阿賀  
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黎明高等学校   

(2) 11 月の校長会議、教頭会議           （資料３）   

社会教育グループ  

(1) 就学時健康診断時「家庭教育セミナー」 講師  桜井裕司  氏  

① 11 月１日（月）／厚真中央小学校  ／保護者 27 人参加  

② 11 月２日（火）／上厚真小学校／保護者 10 人参加  

(2) 厚真町文化祭の開催／ 11 月３日（水）～４日（木）  

①総合福祉センタ ー（ 266 人来場）、厚南会館（ 110 人来場）  

(3) 図書フェスティバルの開催／ 11 月３日（水）／ 78 人来場  

①青少年センター  

・プラネタリウム投影／天体観望会  

・ちょっと怖いお宝さがし（小学生以上）  

・電子図書体験／動画視聴（厚真こどもひろばチャンネル ）  

・古雑誌リサイクル  

②絵本の読み聞かせ会（「おはなしのびっ子」主催）  

(4) 月食観察会開催／ 11 月 19 日（金）  

①青少年センター屋上・天文台大型望遠鏡 （ 27 人来場）  

(5) 生涯学習講演会開催／ 11 月 25 日（木）  

①厚真放課後子どもセンター  

【質疑】  

池 川 委 員：例年に比べて文化祭の来場者数は多いのか？  

宮 下 参 事：例年に比べれば少ないが、コロナ禍においては想定

以上の来場数であった 。  

  

８  協議事項  

(1) 令和３年度全国学力学習状況調査結果の町民公表について  

（資料４） 

(2) 令和４年度当初予算の概要について       （資料５） 
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【質疑】  

池 川 委 員：小学校国語 において読解力が極端に低いデータとな

っているが要因は  

金 光 委 員：学力調査の問題 は長文のためテスト時間内に読み込

め るか と い う点 で 時 間的 な も のも 関 係 して い る ので

は ない か ？ 長文 問 題 つい て は 家庭 で の 読書 習 慣 とも

関 連が あ る 。読 書 習 慣が な い 児童 に と って 長 文 問題

は かな り 難 易な も の にな る 。 中央 小 に 限定 し た 話だ

が 数年 前 は 朝読 書 の 時間 が あ った 。 家 庭で は 読 まな

く ても 学 校 で読 む 習 慣が 少 し はあ っ た が、 そ の 時と

比較すると今は学校でも読む時間は減少している。  

宮 下 参 事：金光委員のご意見 との関連でいえば、児童質問紙「勉

強以外に 1 日 10 分以上読書をしているか」の設問で、

厚真町の小学生は全国比で 10 ポイント低い。約半数

の 子が 読 書 以外 に 時 間を 費 や して い る とい う 実 態が

データからも見える。  

池 川 委 員：学校訪問の際も話題となったが「読書をし てほしい」

と いう の が 学校 も 地 域も 共 通 の思 い で ある 。 早 急に

読 書を さ せ るよ う な 環境 づ く りに 取 り 組ま な け れば

ならないのではないか？  

日 西 委 員：例年このような傾向の結果が出ているのか？  

宮 下 参 事：学年によって、ばらつきはある。  

遠 藤 教 育 長：４０人前後の母数では、１人の得点が大きく結果に

影 響す る の で 、 集 団 の能 力 全 体 と し て 見て 取 る こと

は 難し い 。 あ く ま で 材料 の １ つ と し て みる 必 要 があ

る。  

池 川 委 員：この学年は６年間あまり読書する機会がなかったと

いう意味なのか？  
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金 光 委 員：中央小学校について言えば、学校での読書活動に関

しては他の学年と遜色ないと思われる。ただし、現

中 ３ や 高 校 生 の 世 代 と 比 べ る と 学 校 で 読 む 時 間 も

減っているし、図書室の利用も減少している。もち

ろん読書が好きな子もいるが、全く読まない子もい

る。本町のデータは母数 が少ないので平均値だけで

判断することは難しい 。  

長 門 委 員：朝読書の時間に他のことをするようになったこと も

読書時間の減少に 影響しているものと推察される 。  

金 光 委 員：指導要領も授業日数や時数は 変わらないが、やらな

け れば な ら ない こ と は 増 え て いる 。 そ れが 朝 の 時間

や予備的な時間に影響 しているのは現実である。  

池 川 委 員：読書の時間をとれるようにしなければ、数値は上が

ってこないのではないか？  

金 光 委 員：別の方法も考えられるが、学校教育で取り組める部

分といえばそういった部分。  

池 川 委 員：調査結果について例年公表しているのであれば公表

し たほ う が 良い が 、 落ち て い る数 値 の 改善 策 な ども

併せて出すべきではないか。  

宮 下 参 事：町の公表資料としては、あくまで町全体の 全体論的

な 改善 策 の 提示 に な らざ る を 得な い 。 各学 校 の 学校

だ より で は 、各 校 長 が各 学 校 の実 態 や 結果 を 踏 まえ

た より 具 体 的な メ ッ セー ジ を 発信 し て いる 。 あ くま

で 町民 公 表 資料 は 町 民に 客 観 的デ ー タ をお 知 ら せす

るという意味合いで捉えていただきたい 。  

池 川 委 員：中央地区と厚南地区では 差があるのか？  

宮 下 参 事：細 かい 部 分 で 差 は あ る が 、 傾 向 と し て は 似 て い る 。 

遠 藤 教 育 長：読書推進とメディアの共存は数年前から 課題として
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取り上げてきたが、今後も強化していかなければな

らない。学校での取組も指導主事が調査データを踏

まえた改善策を検討している。  

池 川 委 員：現在小学生 、中学生はそれぞれ何人か？  

宮 下 参 事：小学生が 234 人、中学生は 118 人である。  

金 光 委 員：読む楽しさを知っている子は、良い 本との出会いも

経験している。読むのが好きではない子は、面白い

と思える本に出会えていないという面もある 。読む

量が多いほど良い本に出会う機会も 多いが、そのよ

うな意味で言えば学校だけではなく 、地域や家庭向

けに本を宣伝する機会があってもよい。  

池 川 委 員：どの本を選べば よいのか分からないといたこともあ

るのではないか。  

長 門 委 員：読み慣れている子は、自分に合う本かどうかもすぐ

に判断できる。  

池 川 委 員：学校よりは、青少年センター図書室の方が蔵書数が

多 いの だ か ら、 こ こ にき て 本 に触 れ る よう な 機 会も

必要なのではないか。  

遠 藤 教 育 長：大人が一方的に ジャンルを決め付けるよりも、多く

の 情報 に 触 れ る 機 会 を与 え て お く べ き であ る 。 司書

も 色々 工 夫 は し て い る が 、 図 書 室 に 足 を向 け な いと

気づくことはできない 。  

長 門 委 員：今の子どもたちがどのようなこと に興味を持ってい

るの か リ サー チ す る よ う な 時間 は 司 書に は な いの か 。 

遠 藤 教 育 長：学校側の協力がなければ 司書単独でリサーチするこ

とは難しいだろう。  

長 門 委 員：リサーチしたものが反映 できるかは別として、傾向

だけでも分かれば対策も考えられるのではないか 。  
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遠 藤 教 育 長：学校図書の貸出 リストで、ある程度の傾向をつかめ

る可能性はある。  

池 川 委 員：各学校の図書担当者と協議の場を設け課題を共有す

ることも必要ではないか？  

長 門 委 員：今後子どもが読みたい本などの情報を引き 出せれば

よ い。 リ サ ーチ せ ず に選 書 し て も 子 ど も達 の 趣 向の

実 態と 合 っ てい な い 可能 性 も ある 。 タ ブレ ッ ト など

を 活用 す れ ばデ ー タ ベー ス と して も 利 用で き る 。本

屋 に行 く よ りも ア マ ゾン で 購 入し た 方 が早 い が 、同

じようなことを厚真でもできれば良い と思う。  

池 川 委 員：学校の授業で 町の図書室にきて、使い方を教えたり

はしているのか？  

宮 下 参 事：毎年特定の学年を対象に 行われている。図書室に足

を 向け て も らう 工 夫 は引 き 続 き 必 要 で る。 一 方 、本

を 好き に な って も ら う観 点 か ら 、 現 状 や課 題 を 現場

の 教員 や 町 図書 室 担 当、 保 護 者等 と 共 有し 、 読 書環

境 を再 構 築 して い か ない と 根 本的 な 改 善に つ な がら

な い。 子 ど もた ち の 身の 回 り に 興 味 を 引く 本 が あっ

て 、手 に 取 りや す く なっ て い る 環 境 も 必要 で あ る。

全 国平 均 と の比 較 と いう 数 値 だけ 見 て しま う と 子ど

も達 が 本 を読 ん で ない よ う に み え る かも し れ ない が 、

読 んで い る 子は よ く 読ん で い る。 本 を 好き な 子 の割

合 を一 人 で も多 く し てい く た めの 策 が 必要 で あ る。

こ ども 園 で は子 ど も の身 近 な 生活 空 間 に本 が あ る環

境 がで き 始 めて い る 、小 学 校 でも 担 任 によ っ て は、

絵 本を 教 室 にデ ィ ス プレ イ し たり 休 み 時間 に 面 白い

本 を紹 介 し たり 読 み 聞か せ し たり す る 先生 も い る。

そのような取組を広げていくことも大切である。  
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池 川 委 員：すべてを学校に任せるわけにはいかない。家庭に も

基本的な役割があるはずである。  

遠 藤 教 育 長：読書に関してはそうかもしれない。小学校に上が る

と 様々 な こ と に 興 味 がで て く る の で 、 幼少 期 か ら 興

味を抱かせることも重要であると考える。  

池 川 委 員：自分の子育てでも読み聞かせはしてきたが、２人の

子 のう ち １ 人は 全 く 読ま な い し、 １ 人 は今 で も よく

読 書す る 。 大人 の 働 きか け が 必ず し も 期待 通 り の成

果につながるとは 限らない面はある。  

遠 藤 教 育 長：読み聞かせを しなければ、２人とも読書をしなかっ

た 可能 性 も あ る 。 少 しで も 可 能 性 の あ るこ と を ブッ

ク スタ ー ト な ど 町 の 事業 等 を き っ か け に家 庭 で も活

用してもらうべき。  

宮 下 参 事： 本 に 触 れ た り 、 読 ん だ り す る 環 境 が 快 適 で あ れ ば 、

本 を手 に 取 りや す く なる と い う可 能 性 はあ る 。 その

意味 で 図 書室 や 学 校図 書 館 の環 境 改 善の 余 地 はあ る 。

将来的にはそのようなことも検討していきたい 。  

池 川 委 員：新規事業である地域スポーツ 活動振興事業について

詳細を確認したい 。  

宮 下 参 事：地域おこし協力隊２名の配置に係る予算である 。  

池 川 委 員：２名の具体的な役割は。  

宮 下 参 事：基本的には部活動の地域移行が先行している陸上競

技に 関 し て専 門 性 の高 い 人 材を 協 力 隊と し て 委嘱 し 、

ま ずは 部 活 動の 指 導 を担 っ て もら う 。 あわ せ て 、町

の スポ ー ツ 振興 事 業 の手 伝 い をし て も らい な が ら将

来 的に は 一 部ス ポ ー ツ施 設 の 管理 や ス ポー ツ 振 興事

業の 担 い 手と し て 育成 し て いく こ と を想 定 し てい る 。 

池 川 委 員：新年度予算は新年度にならないと募集をかけること
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はできないのか。  

宮 下 参 事：そのとおりである。  

金 光 委 員：現在厚真中学校に陸上部はあるのか？  

宮 下 参 事：厚真中には陸上部はない。  

池 川 委 員：当面は陸上競技 を先行させるという方針か？  

宮 下 参 事：陸上競技でモデルが 出来れば、他の部活にも活用で

きると考えており、段階的に増やしていきたい。  

金 光 委 員：厚南中学校には陸上部があり有力な選手もいて育成

し てい き た いと い う 考え も わ かる 。 他 方 、 な ぜ 陸上

競技ばかりという意見は出てこないか？  

池 川 委 員：有力な選手が継続して育っていくのであれば、大き

な 予算 を か けて 公 認 競技 場 を 整備 し て も無 駄 に はな

ら ない と 思 うが 、 現 実論 と し て継 続 的 な成 果 が 見込

めるのか？慎重な検討も必要ではないか。  

宮 下 参 事：人口減少社会において、厚真町のような小さな 町が

多 くの ス ポ ーツ 競 技 に門 戸 を 開き 、 ど れも こ れ も振

興 して い く とい う の は現 実 的 では な い 。長 期 的 には

町 の強 み を 活か し な がら 、 一 定 の ス ポ ーツ に 絞 って

振 興を 図 っ てい く と いう 戦 略 が 重 要 で ある 。 そ の意

味 で、 陸 上 競技 は 他 の地 域 と 比較 し て も 指 導 体 制や

選 手層 と い う面 で 優 位性 が あ り、 継 続 的に 発 展 して

い く可 能 性 があ る 。 陸上 競 技 に限 ら ず 、優 位 性 や地

域 特性 を 活 かす と い う 観 点 で 可能 性 の 高い 競 技 につ

い ても 今 後 は重 点 的 に伸 ば し てい く こ とを 考 え てい

くべき。  

池 川 委 員：公認競技場は厚真中のグラウンドに整備される こと

に なっ て い る。 現 在 も厚 南 中 から 中 央 地区 で の 活動

に 部員 が 移 動す る 際 は往 路 だ けス ク ー ルバ ス を 利用
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で きる と い う話 だ っ たが 、 厚 真中 に し か新 た な 拠点

を 整備 で き ない の で あれ ば 、 復路 も バ スを 利 用 でき

る よう に す べき で は ない か ？ 両地 区 共 に同 じ 条 件下

で 部活 動 に 参加 で き るよ う に する た め に送 迎 の 配慮

が 必要 で は ない か ？ 行き た く ても 行 け ない 子 が 出て

く るよ う に 思う 。 参 加で き る 環境 づ く りは 大 切 であ

る。  

宮 下 参 事：今後部活動は、地域移行が段階的に進んでいくこと

に なる 。 こ れま で 以 上に 一 方 の地 域 に しか 拠 点 がな

い 種目 が 生 じて く る こと が 予 想さ れ る 。一 方 の 地域

に しか 拠 点 がな い と いう 状 況 の中 、 児 童生 徒 に どの

よう に 平 等に 参 加 機会 を 保 障し て い くか に つ いて は 、

課 題で あ る 。一 方 、 これ ま で もそ の よ うな 条 件 下で

既 に活 動 し てき て い る種 目 も ある 中 で 、新 た な 取組

に よっ て 逆 に不 公 平 感が 生 じ ない よ う 、丁 寧 な 説明

と対応が必要と考える 。  

池 川 委 員：事前に課題が明らかなのであれば予算 の追加を検討

すべきではないか？  

加 藤 課 長：委員から提案を受けたということで町長ヒアリング

時に協議したい。  

遠 藤 教 育 長：下校バスの運行やバス担当職員の勤務の絡み もある

の で、 ス ク ー ル バ ス の有 効 活 用 と い う 視点 だ け でな

く 地域 の 公 共 交 通 と の連 携 も 可 能 性 を 探る 必 要 があ

る 。現 在 は 早 朝 や 夜 間に 該 当 す る 公 共 交通 が な いの

で 、均 等 に 利 用 で き る機 会 を 増 や す と いう 意 味 も含

めて検討していきたい。  

金 光 委 員：アレルギー調理室を増築 できれば、現在お弁当対応

の お 子 さ ん は 、 完 全 代 替 食 の 提 供 が 可 能 と な る の
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か？  

宮 下 参 事：専用調理室ができたとしても、必ずしも代替食対応

が １０ ０ ％ 提供 で き るよ う に なる と は 言え な い 。こ

れ まで 以 上 に対 応 で きる 可 能 性は 高 ま るが 、 そ の子

の アレ ル ギ ー症 状 に よっ て １ ００ ％ で はな い 点 はご

理解いただきたい。  

遠 藤 教 育 長：アレルゲンの種類によっては対応できるものと出来

な いも の が あ る が 、 これ ま で 以 上 に 丁 寧な 対 応 は 可

能 とな る 。 少 し で も 個々 に 寄 り 添 っ た 給食 を 提 供で

きるような姿勢は変えずにしていきたい。  

長 門 委 員：スポーツ振興事業にしてもアレルギー調理室 の件に

い ても 、 ハ ード と ソ フト の バ ラン ス が 大事 。 現 段階

で 見え て い る課 題 が ある の で あれ ば 今 のう ち か ら少

しでも取り組むべきである。  

日 西 委 員：保護者目線で考えると、やはり部活の送迎は大きな

関心ごとである。  

池 川 委 員：地域から反対意見が出る前に構想段階で対応できる

課 題に つ い ては 検 討 して い く べき で あ る。 せ っ かく

グ ラウ ン ド を整 備 し ても 有 効 に利 用 し ても ら え る方

法 がセ ッ ト でな け れ ば予 算 を かけ て 整 備す る 意 義は

薄 れる 。 既 存団 体 の 利用 と は 別に 、 基 礎体 力 を つけ

る よう な 意 味合 い で 、小 学 生 にも 活 用 して も ら う よ

うなしかけも必要ではないか。  

宮 下 参 事：地域おこし協力隊の役割としてはスローイングチー

ム の指 導 だ けで は な く、 体 力 向上 の 側 面か ら 小 学校

の体育授業等での関わりも視野に入れている 。  

遠 藤 教 育 長：各委員からいただいたスポーツ振興事業運用に関す

る意見を検討して町長査定に臨みたい。  
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９  その他  

(1) 成人式の 開催（ 予定） ／ 令和 ４年１ 月９日（ 日） 午前 11 時から

／対象者 31 人  

 

１０  次回委員会の開催日程  

 ・定例委員会  12 月 28 日（火）  午後２時 30 分（予定）  

 

１１  閉会  

 

 


